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问政始于“问”，而不止于“答”，
更注重“果”。

据悉，在问政会结束后，江北人
大还将抓好整改推进的“后半篇”文
章，让部门在问政的基础上进一步细
化完善工作措施，汇总形成问政意
见，交给区政府研究处理，人大相关
委办加强对口监督，提问代表通过

“代表督事”系统进行跟踪问效，督促
部门承诺兑现，努力将“代表问政”打
造成基层人大监督履职“样板”。

据介绍，自2017年江北区人大
常委会举行重要情况通报会增设问

政环节以来，到今年已连续坚持 7
年。每年江北人大都会选取事关江
北改革发展大局和民生社会事业发
展的关键性问题开展问政，今年创新
采用了人大代表现场打分满意度测
评的形式，督促相关职能部门更好回
应群众和企业关切，提升行政效能。
目前，代表问政活动已逐步形成了

“代表问、政府答、人大督、代表评”的
一项基层践行全过程人民民主工作
机制，打造出了江北人大又一新的工
作品牌。

记者 滕华 通讯员 周寅 文/摄

聚焦三个“一号工程”
江北人大代表
现场“麻辣”问政

“我们企业就遇到跑了5趟还没办好的事儿，听说
区行政服务中心开了一个‘办不成事窗口’，请问你们
有什么机制能把办不成的事办成？”

“甬江工业园在庄桥机场周边，受制于一些客观条
件，企业增容调绿、加大技改投资都受到影响，请问你
们如何帮企业破除发展瓶颈？”

“企业有时一个月里要接受高达10多次检查，对生
产经营造成一定影响，请问你们是如何统筹整合各类检
查的，检查对象是不是随机抽取的？”

……
这些“麻辣味”十足的提问，出现在8月30日江北

区举行的2023年上半年度重要情况通报会暨助力三
个“一号工程”专题问政会上。

当天，共有100余位市区两级人大代表参加，辖区
内企业家代表全部参加，另有16位旁听公民列席。同
时，江北区政府领导、各相关职能部门负责人也齐聚
一堂，面对现场代表抛出的一道道“考题”，相关部门
负责人一一作答。

代表当了企业“嘴替”
13个提问，麻辣来袭

走进会场，氛围感就一下拉满。
两个多小时的会议时间内，代表们始终紧扣三个“一号工

程”，就优化营商环境、加强招商引资、做好企业服务等相关工作
开展问政。一问一答，有来有往。

记者有心地做了记录，13个提问可谓“招招贴肉”，代表们仿
佛“嘴替”，问出了企业和群众共同关注的热点、痛点、难点——

“近年来，江北引入了大连理工大学研究院、浙大宁波工研
院等科研单位，请问这些平台在引领中小企业科技创新方面提
供了哪些服务？”

“江北搞了十多年的‘企业服务经理人’，但有部分企业却反
应‘无感’。下步将如何让他们发挥应有的作用？”

“企业引进的核心人才、外来务工人员，都是建设江北不可或
缺的力量。他们的子女就读政策如何，能解决好后顾之忧吗？”

“疫情后，全国旅游业都火了。江北的旅游市场却依旧不温
不火。要提升江北的旅游人气，有什么好办法？”

“银行的金融服务还是更青睐大企业，都说要扶持中小企业
发展，如何促进金融单位为中小企业‘雪中送炭’？”

“现在我身边有不少企业都想‘走出去’，到国外设立生产基
地，但又缺乏相关国际化的能力。政府有这方面的服务吗？”

“国家出台了‘促进民营经济发展壮大31条’，在政策落地
上，能再‘精准投喂’吗，让中小企业有获得感？”

“工业园区的停车难，已经严重到影响园区形象和营商环境
了，还容易产生安全隐患，有办法根治吗？”

“近几年因大环境的影响，工业企业投资信心普遍不足，在
提高工业企业投资信心方面有何举措？目前江北土地资源缺
乏，请问我们的招商引资，还有哪些优势和重点？”

……
“为了保证问题的含金量和精准度，在问政会前，区人大常

委会就通过‘线上+线下’的方式征集问题。”江北区人大常委会
相关负责人告诉记者，“线下”通过区人大常委会主任会议成员带
队开展三个“一号工程”专题调研，各街镇人大举办主题“代表夜
聊”，搜集相关问题；“线上”则通过12345热线、民生E点通、网络
舆情等渠道梳理群众反映的高频事项，同时在“代表通”、新江北
APP、江北阳光人大公众号等平台上征求代表和群众建议。如此

“双管齐下”，确保问政问题聚焦三个“一号工程”和民生关切。

问政会上，那股滚烫的“辣味”充
满全场。记者了解到，区人大常委会
对所有的问政题目进行了严格保密，
为的就是让政府部门负责人实打实

“红脸出汗”，确保问政更有力度、更
加真实。

坦诚直面，不夸成绩、不遮问题，
坐在代表对面的政府相关职能部门
负责人面对13个提问，从容回答。

“办不成事窗口”成了企业关注
的焦点，它到底是不是万能？区行政
服务中心负责人接过话筒，向代表

“揭秘”了窗口背后的故事。首先，他
详细解析了办不成事的几种类型：第
一是企业和个人提交了材料依旧办
不成的；第二是不符合相关法规的；
第三是窗口工作人员态度不好、服务
不到位的。“对于能办的复杂事项，要
给出时间表，三天或五天一定要向企
业做办成的承诺。对同类型办不成
事的，我们还要开会研判，到底症结
卡在哪里，能不能破题……”

对于代表提出的检查过于频繁
现象，江北区应急管理局负责人起身
给出了回复，说明一般三类情况下会

进行入企检查：一是年度执法检查计
划名单在内的；二是接到投诉和举报
的；三是外地发生安全生产事故，江
北本地同类企业会进行一轮检查。

“针对您提到的过于频繁现象，我们
也会做好协调，在执法的同时做好企
业服务。现在我们对首次轻微违法
实施‘首违不罚’，就是助力企业正常
生产经营的新举措……”

如何让企业对“企业服务经理
人”更“有感”？区发改局负责人表
示，接下来将针对性匹配企业服务经
理人，不断完善工作机制，对一些一
时难以解决的问题，组团式进行帮
扶，助力江北企业更好地发展。

没有发言稿，不照本宣科，全程
脱稿，各项数据和举措了然于胸。职
能部门负责人和在座的人大代表、企
业家们交心地谈现实、说困境、聊前
景，既探讨工作方向，也为企业发展
加油打气。

值得一提的是，问政会还安排了
满意度测评环节，代表们对部门的回
答情况现场打分，部门“得分”情况现
场公布。

持续做好“后半篇”文章
办理落实情况将全过程跟踪
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没有发言稿，不照本宣科
政府部门负责人诚恳作答2
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代表和职能部门负责人一问一答，有来有往。


